

## ¿QUÉ QUIERE DECIR VIVIR CON DIGNIDAD?

**Vivir con dignidad es saber vivir  
libremente y responsablemente**

Es en los grandes principios humanos donde se vislumbra la grandeza del ser humano, pero también donde se puede vislumbrar su fragilidad. Una concepción muy general y abstracta puede unir a los hombres, como por ejemplo el amor, los derechos humanos, la libertad; pero nuestra vida transcurre en las coordenadas de la realidad y concreción, no de la abstracción. Por esto bajo los grandes principios humanos se ocultan a menudo realidades concretas diametralmente opuestas.

Uno de estos conceptos, uno de estos grandes principios es la dignidad del ser humano. Precisamente la dignidad es también la referencia y bandera de nuestra ONG. Nos mueve la dignidad de todo ser humano para hacer algo en común, para compartir nuestras vidas conjuntamente. Pero, ¿qué quiere decir vivir con dignidad?

El filósofo y teólogo Francesc Torralba en su libro „Cent valors per viure“ (Lleida: Labrador editores, 2003<sup>2</sup> [„Cien valores para vivir“]) responde a esta pregunta de manera sencilla y clara: „vivir con dignidad es saber vivir libremente y responsablemente“. Si nos fijamos hay como dos movimientos: „saber vivir“ y „libremente y responsablemente“. El „saber vivir“ integra la acción con la reflexión y viceversa. Vivir con dignidad implica un comprometerse en el día a

## editorial

día con sentido, hecho que he de ir aprendiendo y puliendo al largo de mi vida. El „libremente y responsablemente“ nos habla de este vivir, que implica mi persona y la persona del otro. No es ninguna vida digna la que ignora al otro; no puede haber vida digna con un desprecio del yo.

Hoy en día parece que la dignidad sólo se reduzca a „vivir libremente“ a cualquier precio, olvidándonos del „saber“ y del „responsablemente“. Nada de saber, pues quien no tiene otro horizonte que su persona no tiene nada para aprender. Nada de responsablemente, pues los otros no me interesan. En este sentido corroboramos las palabras del obispo auxiliar de Barcelona Joan Carrera: „Mirando más hacia el conjunto del cuerpo social, preocupa el aumento imparable de las exigencias de bienestar, de soluciones, de seguridad... en contraste con una cierta disminución de l'autoexigencia, del recurso a la vía educativa, de la aceptación del riesgo. Cuando se erosiona el sentido de la responsabilidad también resulta afectada la solidaridad, ni que verbalmente se mantenga en alza. Somos todos, a fin de cuentas, los interpelados por tantas pancartas que dicen 'queremos ya', 'exigimos'...“

Seguro que hemos conocido y conocemos personas que han vivido y viven con dignidad y que nos animan con su ejemplo. Joan Pau II ha sido, sin duda, una de estas personas. Que su ejemplo no nos pase desapercibido.

El Consejo

# TIPOLOGÍA DEL VOLUNTARIADO SOCIAL

# pensamientos

**Desde una concepción personalista o cristiana el voluntariado social más auténtico es el que responde a una relación interpersonal**

hace un repaso de algunas tipologías sobre el voluntariado social y al final nos presenta un resumen de las mismas en forma de tabla, que es la que sigue.

Las tipologías o „etiquetas“ que los sociólogos o investigadores hacen sobre un fenómeno social no siempre coinciden con la realidad concreta del día a día, pues ésta es mucho más rica y compleja y por lo tanto escapa de cualquier clasificación o taxonomía. No obstante se ha de reconocer que las „etiquetas“ ayudan a situarse al respecto de la realidad estudiada y aportan unas claves de interpretación que pueden facilitar un diálogo fecundo respecto a dicha realidad.

Desde una concepción personalista o cristiana el voluntariado social más auténtico es el que responde a una relación interpersonal entre el agente y el destinatario, es decir, al modelo de „encuentro“. Esto, no obstante, no siempre es posible, por lo que el modelo de „cooperación“ también se aproxima al ideal de voluntariado social. El voluntariado „espectáculo“ o bien el voluntariado de „campañas“ son modelos que en el mejor de los casos deberían servir para acceder a los otros tipos de voluntariado, el de „cooperación“ y el de „encuentro“, aunque no siempre es así.

La realidad del voluntariado social no es ajena al hecho de la clasificación. En el libro „Repensar el voluntariado social desde la doctrina social de la Iglesia“ (Madrid: San Pablo, 2004) Jesús Sastre

Édison Fañanás Lanau

TIPOLOGÍA DEL VOLUNTARIADO					
ELEMENTOS CONSTITUTIVOS	METODOLOGÍA	ESPECTÁCULO	CAMPAÑAS	COOPERACIÓN	ENCUENTRO
		Festivales	Información	Organización	Presencia
	CAUCE	Mass-media ONGs	Mass-media ONGs	ONGs - Volunta- riado	ONGs - Volun- tariado
	VISIÓN DEL CON- FLICTO	Desgracia	Lacra	Desajuste del sistema	Desequilibrio radical N/S
	GRADO DE IMPLI- CACIÓN	Ni seguimiento ni proceso	Seguimiento económico	Seguimiento de proyectos	Procesos de acompañami- ento
	MODELO DE VO- LUNTARIADO	Colaboradores en los espectáculos	En situacio- nes límite	Puesta en marcha de proyectos	Alternativa a la sociedad
	HORIZONTE	Mantener el des- orden	Paliar efectos catástrofes	Ayuda promoci- onal	Transformación social
	EFFECTOS PARA LOS AGENTES	Consumir solida- ridad	Desculpabili- zación	Toma de concien- cia	Configurar un proyecto de vida
	EFFECTOS PARA DESTINATARIOS	Seres sin rostro o descontextua- lizado	Alivio tem- poral	Dependencia para realizar proyectos	Protagonistas de su liberación
	MODELO ÉTICO	Postmodernismo	Emotivismo	Consenso	Compasión
PALABRA CLAVE	MERCADO	AYUDA	DESARROLLO	TRANSFOR- MACIÓN	

## UNA CARTA DESDE BRASIL

**El proyecto pretende apoyar el desarrollo de la agricultura familiar ecológica, frente al modelo neoliberal del agronegocio de la soja y del algodón**

São Félix do Araguaia, 28 de marzo de 2005

Queridos compañeros y compañeras de Clam per la Dignitat:

Antes que nada, haceros llegar a todos desde el Brasil, un fuerte abrazo y, junto al vuestro, también un grito de esperanza.

Os escribo estas rayas desde el Asentamiento Glewa Dom Pedro, a unos 180Km de dónde vivo desde hace 3 años: São Félix do Araguaia, en el estado del Mato Grosso, en el interior del Brasil. Para ser más concretos, estoy en casa de mi amigo Edison, que ahora está dentro sin perder detalle de la novela de las ocho, en una mini televisión que funciona, intermitentemente eso sí, con la energía acumulada del sol.

Edison es uno de los primeros "posseiros" que entró en el Asentamiento Glewa Dom Pedro ahora hace diez años, cuando el Instituto Nacional de Colonización y Reforma Agraria (INCRA) compró las tierras a uno de los más grandes terratenientes de la región. Hoy la familia de Edison sobrevive vendiendo harina de mandioca y de los esporádicos trabajos de brazal, que hace en las tierras de los grandes propietarios. Aun así, no acaba ganando nunca más de un salario mínimo, unos 75 euros al mes.

La casa de Edison está hecha de paja y barro, como la de la mayoría de las casi 5.000 familias que viven en asentamientos de la Región. Se levanta cada día a las 5 de la mañana por coger unos cuantos kilos de mandioca. Después, saco en la espalda, anda más de 3Km para llevarla a la "farinheira" comunitaria, que han montado entre unas cuantas familias.

Mientras trabajan, hombres y mujeres aprovechan para ponerse al día de las novedades de l'asentamiento. Charlan, ríen y cantan, mientras sus siluetas transformadas a golpes de sol y trabajo, se difuminan entre el humo y el calor de los hornos que tuestan pausadamente la mandioca.

El sábado es día de feria en São Félix do Araguaia. Un camión viejo y destartalado recoge a los posseiros cargados con sus sacos de harina y de otros (pocos) productos que traen para vender. Tras ocho o diez horas de viaje sobre la carrocería, llegarán a la ciudad y, con suerte, conseguirán volver a casa con unos cuantos reales en el bolsillo.

## experiencias

Estos días aquí, estamos aprovechando para hacer visitas a cada una de las pequeñas propiedades de los asentados, para ver cómo van los trabajos del Proyecto. Abilio, un joven brasileño, técnico agrícola de la Comissão Pastoral da Terra (CPT), es el responsable. El Proyecto que los de la Associação de Educação e Assistência Social Nossa Senhora da Assunção (ANSA) estamos llevando a cabo, lo empezamos en octubre de 2004, con la ayuda de Manos Unidas y tiene como objetivo principal "mejorar las condiciones de vida, sociales y económicas, de las familias del asentamiento, a partir de la implementación comunitaria de sistemas agroecológicos de producción".

Trabajamos en tres líneas de actuación:

1. Incentivar el cultivo y la recolección de frutas nativas de la región, como por ejemplo el maracuyá, la piña o la acerola, en sistema agroecológico. Por esto hemos ampliado el proyecto de microcréditos, que desarrollamos aquí desde el año 2000 bajo el nombre de Crédito Popular Solidario, a todo el territorio de este asentamiento.
2. Garantizar una salida comercial de las frutas, transformándolas en pulpa congelada para hacer zumo, a las instalaciones de otro de los proyectos de ANSA: la Fábrica de Pulpas Araguaia, que tiene precisamente esta finalidad.
3. Y trabajar aspectos de formación, capacitación, sensibilización, concienciación y cohesión de grupos, que la Comissão Pastoral da Terra desarrolla. Con todo esto, el proyecto pretende apoyar el desarrollo de la agricultura familiar ecológica, frente al modelo neoliberal del agronegocio de la soja y del algodón, que las grandes industrias y los "grandes" intereses pretenden imponer a cualquier precio.

Brasil se ha vuelto en pocos años, uno de los más grandes exportadores de soja del mundo y su (macro)economía tiene una fuerte dependencia de la venta exterior de productos agrícolas, pero el precio que la mayoría de sus habitantes está pagando es altísimo: campeones de mundo en destrucción ambiental del Amazonas, más del 50% de la



población en estado de extrema pobreza, trabajo esclavo, asesinatos por conflictos de tierras,...la lista es larga.

Desde hace más de 30 años, la Prelatura de São Félix do Araguaia, con nuestro obispo Pere Casaldàliga al frente, viene denunciando estos abusos y las nefastas consecuencias que el modelo neoliberal comporta para la mayoría de los brasileños. Enfrentando al asesinato de algunos de sus miembros, a amenazas de muerte, críticas y muchas presiones, esta Iglesia tan especial ha conseguido hacer sentir su grito en favor de la dignidad y la justicia, pero sobre todo ha sabido transmitir a su pueblo, un mensaje constante de esperanza que hoy, ilumina cada uno y cada una de las personas de este pueblo humilde.

Raul Vico Ferré  
São Félix do Araguaia, Mato Grosso  
Brasil

Algunas Traducciones para situar el texto:

Asentamiento: Tierra ganada al latifundio, ya sea mediante alguna expropiación realizada por el gobierno o resultado de una ocupación. Esta tierra es dividida entre las familias solicitantes (u ocupantes) y delimitada por el gobierno. Por su localización y estructura, la mayoría de los asentamientos carecen de cualquier tipo de infraestructura.

Posseiros / Asentados: Propietarios de una "posse", o trozo de tierra de pequeñas dimensiones dentro de un asentamiento.

Farinheira: Local adaptado donde se fabrica la harina de la mandioca.

Para ampliar esta información:

[www.prelaziasaofelixdoaraguaia.uol.br](http://www.prelaziasaofelixdoaraguaia.uol.br)

[www.cptnac.cómo.br](http://www.cptnac.cómo.br)

[www.mst.org.br](http://www.mst.org.br)

## comunicaciones

- Bajo el lema Por la familia y las libertades. Ahora es hora d'actuar se celebró en Barcelona el 6 de marzo un acto para afirmar el valor del matrimonio y la familia convocado por las entidades del Pacto por la Vida y la Dignidad, entre las que se encuentra „Clam per la Dignitat“. El acto supuso un éxito de participación.

- De la „Cena del Hambre“ realizada el 11 de marzo en la parroquia de los Josepets de Barcelona se recaudaron 250 Euros; ¡muchas gracias!

- El sábado 14 de mayo se celebraron las exequias en Barcelona del señor Xavier Casellas, padre de Maria, Xavier y la Blanca. La familia Casellas Rocavert acogió en julio de 1998 a Patrícia Sinthumule, cuando cinco jóvenes sudafricanos llevaron a cabo un campo de trabajo en Barcelona. Nos unimos al dolor y la plegaria de la familia. Descanse en paz.

- Se ha concedido una beca de estudios al joven Rabelani Witness Sinthumule, hijo de Patrícia Sinthumule. La beca es sólo por un año y, según los resultados y nuestra disponibilidad económica, prorrogable por otros cursos.

- Desde el número anterior, el boletín „CexDe“ se envía no sólo por correo electrónico, sino también por correo postal a todos los socios y algunos amigos y simpatizantes de „Clam per la Dignitat“. Nos leen a Sudàfrica, Colombia, Perú, India, Australia y, por supuesto, en España y Alemania.

- A partir de este número ¡editamos también el boletín en alemán! Gracias a la colaboración desinteresada de amigos alemanes y españoles, hacemos realidad que el „CexDe“ se pueda publicar en cuatro idiomas: catalán, castellano, inglés y alemán.

- Nuestro amigo alemán Ralf Kammerer asume la tarea del diseño y actualización de nuestra página web así como el diseño del boletín a cambio de una simbólica retribución económica; ¡muchas gracias!

- Finalmente no se ha hecho el viaje previsto a Sudàfrica en mayo ni se realizará el próximo verano un campo de trabajo. El proyecto „MaS“ continúa adelante con el deseo que pronto nos podamos desplazar a Sudàfrica nuevamente.

- La reunión prevista de „Clam per la Dignitat“ del 8 de mayo se ha trasladado al 17 de julio, donde se llevará a término una jornada de convivencia y formación en Sant Just Desvern (Barcelona).

- „Claim for Dignity e.V.“ celebrará su Asamblea anual a finales de julio a Tübingen.

### **Edita Clam per la Dignitat**

Depósito legal: B-21.860-2004

C/ Major 49

08960 Sant Just Desvern

Barcelona

Tel. y fax: (+34) 932 172 112

Registro Asoc. Generalitat:

Núm. 27.209, sec. 1ª de Barcelona

NIF: G-63.112.189

C/c: 3025-0004-33-1433212631

[clamdignitat@clamdignitat.org](mailto:clamdignitat@clamdignitat.org)

[www.clamdignitat.org](http://www.clamdignitat.org)

### **Claim for Dignity e.V.**

eingetragener gemeinnütziger Verein

Konrad-Adenauer-Str. 50/42

72072 Tübingen

Tel. u. Fax. (+49) 7071 / 94 24 03

Kontonummer 7354948

KSK Esslingen BLZ 61150020

Vereinsregister Nr. 1458

Amtsgericht Tübingen